



ALA SOMBRA

En la alcaldía Xochimilco, de **JOSÉ CARLOS ACOSTA**, se alistan para la temporada decembrina con la venta de las famosas flores de Nochebuena, actividad que cada año genera una derrama económica que supera los 600 millones de pesos. Adicionalmente, en esa demarcación capitalina preparan su ya tradicional concierto decembrino a cargo de la Banda Infantil y Juvenil, que se ha llevado a cabo por 52 años de forma ininterrumpida. ¡Feliz Navidad! Parece que ya inició la temporada.



RODOLFO GÓMEZ

Esta semana, otro exgobernador fue premiado con un cargo público por facilitar la llegada de la autollamada *Cuarta Transformación* a su estado. Se trata del exmandatario panista de Nayarit, **Antonio Echevarría**, quien fue sucedido por el morenista **Miguel Ángel Navarro**. La mayoría obradorista en el Senado de la República avaló la designación de **Echevarría García** como consejero independiente del Consejo de Administración de la Comisión Federal de Electricidad, de **Manuel Bartlett**, cargo que ocupará hasta el 2027.

En la recta final de la actual administración, los pozos estrella de Petróleos Mexicanos (Pemex) están dando de qué hablar. Nos referimos a Quesqui y Tupilco, cuyos motores de perforación están a toda máquina, marcando el sprint final para alcanzar la máxima producción. Encabezando este audaz esfuerzo está **Octavio Romero Oropeza**, y su plan de desarrollo petrolero tiene en la mira un total de 16 pozos, con cinco aún en la lista de pendientes. Pero hay un as bajo la manga: el Tupilco 3004 podría ser el trampolín para dos pozos más, según los modelos de ingeniería que manejan.

¿Cuánto se ha avanzado? ¡Nada menos que 53 millones de barriles de petróleo crudo equivalente ya en la bolsa! Y eso es solo el comienzo, considerando que la reserva original ronda los

200 millones de barriles. El Tupilco 3004 se roba el protagonismo al abrir la puerta a la perforación de dos pozos adicionales, una jugada estratégica que podría cambiar el juego.

Dicen los enterados que la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez**, afirmó en la Comisión de Seguridad Ciudadana que la Estrategia Nacional de Seguridad ha reducido la incidencia delictiva en cinco años. Entre 2020 y 2022, 8.9 millones de personas salieron de la pobreza, los homicidios bajaron un 18 por ciento, los secuestros decrecieron un 79.5 por ciento, el feminicidio disminuyó un 35.6 por ciento, y los robos en general cayeron un 22.9 por ciento. **Rodríguez** destacó que la percepción negativa de la seguridad ha disminuido, apuntando a un progreso tangible. Afirmó que la coordinación diaria con gobiernos estatales y locales, junto con las Mesas de Paz, ha contribuido a revertir la violencia en el país. Aunque reconoció retos, subrayó el compromiso continuo para lograr un México en paz. Lo malo de todo el asunto es que los que no son porristas de la *4T* no le creen nada.

Que al cierre del tercer trimestre de 2023, la industria de Tecnologías de la Información (TIC) en México experimentó un crecimiento del 5.7 por ciento, principalmente impulsado por los



servicios de nube, según la consultoría especializada Select, liderada por **Ricardo Zermeno**.

La facturación total de la industria alcanzó los 988 mil millones de pesos hasta septiembre, proyectándose superar la marca del billón de pesos al finalizar el año. Este crecimiento se atribuye a la recuperación postpandémica, al desarrollo económico mexicano y al sólido desempeño de los servicios tecnológicos, especialmente en cómputo y almacenamiento en la nube.

Paralelamente, el gobierno de **Andrés Manuel**

López Obrador ha invertido significativamente en tecnología, con un gasto de 18 mil 906 millones de pesos en TIC hasta el tercer trimestre. Sin embargo, el sector también enfrenta desafíos, como investigaciones de prácticas monopólicas en contrataciones públicas, destacándose el caso de Cloud Enterprise Services y su CEO **Enrique Ruiz Hernández**, quien enfrenta acusaciones de sobreprecio, simulación de competencia y uso de información apócrifa en la venta de drones a la Guardia Nacional. Las autoridades judiciales y fiscales del gobierno de **López Obrador** están investigando estas alegaciones.